



Eguizábal, a la izquierda, guía a las autoridades en una pasada visita al poblado celtibero de San Miguel, con su impresionante muralla. :: E.P.

## El arqueólogo Eguizábal asegura que Arnedo colonizó la antigua Calahorra

### ARNEDO

El director del yacimiento del Cerro de San Miguel plantea que los romanos trasladaron a los celtiberos para poblar la actual Calahorra

#### :: E. PASCUAL

Si el poblado celtibero de San Miguel vivió un final violento, pasado por fuego a finales del siglo III antes de Cristo, ¿qué pasó después con su nutrida población? ¿Adónde fue? Si los primeros vestigios del Kalakorikos celtibero se remontan al siglo II a.C., ¿cuál es su historia anterior a los romanos? Ante estas preguntas, el arqueólogo y director del yacimiento celtibero del Cerro de San Miguel, el arnedano David Eguizábal, reflexiona y plantea una hipótesis: aquel Kalakorikos indígena estaba en el cerro de San Miguel de Arnedo, desde donde los romanos trasladaron su población a la después Calagurris para romanizarla.

Fue la revolucionaria propuesta que lanzó este martes en la apertura de los XXII cursos de verano de la Universidad de La Rioja, dedicados a 'Arnedo en su historia, vida y costumbres'. En la conferencia inaugural recorrió desde la prehistoria arnedana

hasta la Edad Antigua, pasando por las evidencias más antiguas, de la Edad de Bronce en 1800 a.C., las dos Edades del Hierro con la cultura celtibérica como protagonista y, tras la romanización, la implantación del estado visigodo del siglo IV al VIII, cuando llegaron los musulmanes.

Los autores coinciden en que el poblado celtibero del Cerro de San Miguel jugó una importancia de primer orden político y militar entre el VI y finales del III a.C. Pero desapareció en un ataque justo en su momento de máximo apogeo, sin que esa zona volviera a ser habitada.

O bien todos sus pobladores fueron asesinados, o huyeron o cayeron cautivos de los romanos que, según plantea Eguizábal, acudieron con ellos a la práctica del 'trasludio'. Así, trasladaban forzosamente a las poblaciones de sus lugares altos a otros llanos y más fáciles de controlar, desde donde establecían un nuevo sistema administrativo.

Los textos clásicos mencionan a Calagurris por primera vez tras una lucha en la que el ejército romano venció a uno celtibero. «Se asume que Kalakorikos ocupaba el mismo solar que la Calagurris romana. Pero hasta ahora, la arqueología no dice lo mismo: se han encontrado restos celtiberos, pero escasos y maltrechos y que no se retrotraen más allá del siglo II a.C., cuestiona Eguizábal.

De toda la cuenca media-baja del Cidacos, el único yacimiento de envergadura que se solapa con esta cronología es el de San Miguel de Arnedo, que desaparece justo cuando, casualmente, empiezan a datarse los restos más antiguos de nuestra vecina Calahorra.



José Miguel Delgado y David Eguizábal, en la charla inaugural. :: EP

## Hoy, mesa redonda sobre los oficios, tradiciones y fiestas

#### :: E. P.

**ARNEDO** La segunda jornada de los cursos de verano abordó ayer la Edad Media en Arnedo de mano de Pedro Pérez Carazo, del IES Escultor Daniel de Logroño e investigador agregado del Instituto de Estudios Riojanos. En su relato, también adelanto de la próxima Historia de Arnedo, recorrió este período en cuatro partes: los inicios de la Edad Media desde el siglo VIII al XI, es decir, desde la llegada y dominio árabe hasta la conquista de los pamploneses y su integración en el reino de Castilla;

la evolución de la villa fronteriza entre Aragón y Navarra entre el XI y el XIII; la vivida en los siglos XIV y XV tras integrarse en el estado señorial de los Fernández de Velasco; y la organización social de sus habitantes y actividades económicas, usos y costumbres, etc.

Tras la base histórica puesta por las dos primeras conferencias, los cursos viven esta tarde noche, desde las 20.30 horas en la casa de cultura, la mesa redonda 'Oficios, tradiciones y fiestas en Arnedo', con Eva Abad, María Ángeles Herrero y Minerva Sáenz.

**Desde la arqueología, su tesis plantea que Kalakorikos estuvo en el Cerro de San Miguel**